

**IMPLEMENTASI PENDEKATAN MANUAL DAN  
PENDEKATAN ORAL DALAM PEMBELAJARAN  
PENDIDIKAN AGAMA ISLAM BAGI SISWA TUNARUNGU  
DI SMPLB-B YAYASAN PENDIDIKAN LUAR BIASA DEMAK  
TAHUN PELAJARAN 2016/2017**



**SKRIPSI**

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat  
Guna Memperoleh Gelar Sarjana S1  
dalam Ilmu Tarbiyah Pendidikan Agama Islam (PAI)**

**Disusun oleh :**

**UMI FATLIKA**

**1310110011**

---

**SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS**

**JURUSAN TARBIYAH / PAI**

**TAHUN 2017**



DEPARTEMEN AGAMA  
SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM NEGERI  
KUDUS

### NOTA PERSETUJUAN PEMBIMBING

Kepada

Yth. **Ketua STAIN Kudus**

Cq. Ketua Jurusan Tarbiyah

di -

**Kudus**

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Diberitahukan dengan hormat, bahwa skripsi saudara : **Umi Fatlika, NIM : 1310110011** dengan judul : **“Implementasi Pendekatan Manual dan Pendekatan Oral dalam Pembelajaran Pendidikan Agama Islam bagi Siswa Tunarungu di SMPLB-B Yayasan Pendidikan Luar Bisa Demak Tahun Pelajaran 2016/2017”** pada Jurusan Tarbiyah, setelah dikoreksi dan diteliti sesuai aturan proses pembimbingan, maka skripsi dimaksud dapat disetujui untuk dimunaqosahkan.

Oleh karena itu, mohon dengan hormat agar naskah skripsi tersebut diterima dan diajukan dalam program munaqosah sesuai jadwal yang direncanakan.

Demikian, kami sampaikan terimakasih.

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb.*

Kudus, 21 Juni 2017

Hormat Kami,

Dosen Pembimbing

**Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si**  
NIP. 19781101 200501 1 002



DEPARTEMEN AGAMA  
SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM NEGERI  
KUDUS

PENGESAHAN SKRIPSI

Nama : Umi Fatlika  
NIM : 1310110011  
Jurusan / Prodi : Tarbiyah / PAI  
Judul Skripsi : “Implementasi Pendekatan Manual dan Pendekatan Oral dalam Pembelajaran Pendidikan Agama Islam bagi Siswa Tunarungu di SMPLB-B Yayasan Pendidikan Luar Bisa Demak Tahun Pelajaran 2016/2017”

Telah dimunaqosahkan oleh Tim Penguji Skripsi Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri Kudus pada tanggal :

07 Juli 2017

Selanjutnya dapat diterima dan disahkan sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Strata Satu (S.1) dalam Ilmu Tarbiyah / PAI.

Kudus, 07 Juli 2017



Ketua Sidang / Penguji I

Dr. Adri Efferi, M.Ag  
NIP. 19750318 200003 1 001

Dosen Pembimbing

Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si  
NIP. 19781101 200501 1 002

Penguji II

Taranindya Zulhi Amalia, M.Pd  
NIP. 19830919 200912 2 004

Sekretaris Sidang

Muflihah, S.S., M.A  
NIP. 19800703 200912 2 002

**PERNYATAAN KEASLIAN**

Saya menyatakan bahwa apa yang saya tulis didalam skripsi ini benar-benar hasil karya sendiri, bukan plagiat dari karya tulis orang lain, baik sebagian maupun keseluruhan. Pendapat atau temuan orang lain yang terdapat dalam skripsi ini dikutip dan dirujuk berdasarkan kode etik ilmiah.



MOTTO

وَإِذْ تَأَذَّنَ رَبُّكُمْ لَئِن شَكَرْتُمْ لَأَزِيدَنَّكُمْ<sup>ط</sup>

وَلَئِن كَفَرْتُمْ إِنَّ عَذَابِي لَشَدِيدٌ ﴿٧﴾

*“Dan (ingatlah juga), tatkala Tuhanmu memaklumkan; "Sesungguhnya jika kamu bersyukur, pasti Kami akan menambah (nikmat) kepadamu, dan jika kamu mengingkari (nikmat-Ku), Maka Sesungguhnya azab-Ku sangat pedih".*

(QS. Ibrahim :7)<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> Departemen Agama Republik Indonesia, *Al-Jumanatul ‘Ali Al-Qur’an dan Terjemahannya*, Penerbit J-Art, Jakarta, 2004, hlm. 256.

## PERSEMBAHAN

*Alhamdulillah Rabbil 'Alamin*, segala puji bagi Allah atas segala petunjuk dan karunia-Nya. Shalawat serta salam semoga senantiasa terlimpahkan keharibaan baginda Rasul Muhammad SAW, keluarga, para sahabat, dan seluruh umat di penjuru dunia yang telah memberikan jalan kepada manusia berupa jalan kebenaran. Dengan segenap ketulusan hati yang paling dalam, kupersembahkan karya sederhana ini untuk :

1. Ibuku tercinta, ibu Umrotun penyemangat hidupku. Sosok ibu yang telah merawat dan mendidiku dengan penuh ketulusan dan kasih sayang. Selalu mendo'akan, memberikan motivasi, dan mendukungku dalam melaksanakan penelitian hingga dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
2. Bapakku tercinta, bapak Buchari tempatku berkeluh kesah dan yang selalu memberikan dukungan serta motivasi tiada henti kepadaku.
3. Kakakku tersayang, kakak Noor Achsin Abda'u yang selalu menghibur dan mendukung dalam setiap langkah proses studiku.
4. Seluruh keluarga besarku, khususnya kakek dan nenekku tersayang, simbah kakung Rebo (Alm) dan simbah putri Suparmi (Almh) yang telah merawat semasa kecilku, memberikan kasih sayang dan selalu mendoakanku.

## KATA PENGANTAR



Segala puji bagi Allah atas segala petunjuk dan karunia-Nya, dengan kesempurnaan agama berupa Islam dan kesempurnaan fisik berupa panca indera. Kita ucapkan syukur kepada-Nya yang telah menciptakan dan menyempurnakan nikmat, menganugerahkan cahaya keimanan, lalu menghiasi dan mencurahkan keindahan dalam kehidupan dengan cahaya itu.

Luapan syukur yang tak terbatas terlantunkan kepada sang penguasa alam yang telah memberikan limpahan rahmat dan hidayah-Nya, petunjuk serta pertolongan-Nya yang senantiasa tercurah kepada hambanya dan kepada setiap insan di bumi, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat serta salam semoga senantiasa terlimpahkan keharibaan baginda Rasul Muhammad SAW, keluarga, para sahabat, dan seluruh umat di penjuru dunia yang telah memberikan jalan kepada manusia berupa jalan kebenaran.

Penulis sadar bahwa selain berkat petunjuk dan pertolongan dari Allah SWT sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan lancar. Dalam proses selesainya skripsi ini sulit tercapai tanpa dukungan, bimbingan, sumbangan gagasan, tenaga, modal, motivasi dan kerjasama yang baik antar berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis lewat lembar terbatas ini juga menghaturkan ucapan terima kasih yang melimpah kepada :

1. Dr. H. Fathul Mufid, M.S.I selaku Ketua Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus, atas dedikasinya yang tinggi terhadap Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus. Sekaligus sebagai Dosen Wali Studi yang telah memberikan arahan kepada penulis selama menjadi mahasiswi di Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus.
2. Dr. H. Kisbiyanto, S.Ag., M.Pd. selaku Ketua Jurusan Tarbiyah Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus.
3. Hj. Rini Dwi Susanti, M.Ag., M.Pd. selaku Ketua Prodi Pendidikan Agama Islam (PAI) Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus.

4. Dr. M. Nur Ghufron, S.Ag., M.Si. selaku Dosen pembimbing skripsi yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran, untuk memberikan bimbingan kepada penulis dalam menyusun dan menyelesaikan skripsi dengan baik.
5. Semua Dosen di Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus yang pernah mendidik dengan membekali penulis berbagai ilmu pengetahuan. Dan semua staff karyawan di Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus atas bantuan dan kerjasamanya dalam penyelesaian skripsi ini.
6. Hj. Azizah, S.Ag., M.M. selaku kepala perpustakaan Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.
7. Bapak Ruslan, S.Pd. selaku Kepala Sekolah SMPLB-B Yayasan Pendidikan Luar Biasa (YASPENLUB) Demak, yang telah berkenan memberikan izin kepada penulis untuk melaksanakan penelitian tugas akhir berupa skripsi di lembaga yang dipimpinnya.
8. Ibu Umi Farikha, S.Pd.I., Bapak Sugiyanto, S.Pd., Bapak Widoyo, S.Pd., dan Ibu Wati, S.Pd selaku guru di SMPLB-B Yayasan Pendidikan Luar Biasa (YASPENLUB) Demak yang telah memberi kontribusi bimbingan dan bantuan kepada penulis sehingga bisa melaksanakan penelitian dengan baik.
9. Semua Guru dan staff karyawan di SMPLB-B Yayasan Pendidikan Luar Biasa (YASPENLUB) Demak atas bantuan dan kerjasamanya selama penulis melaksanakan penelitian skripsi ini sehingga dapat berjalan dengan lancar.
10. Semua siswa kelas VII, VIII, dan IX di SMPLB-B Yayasan Pendidikan Luar Biasa (YASPENLUB) Demak yang penulis sayangi dan banggakan, terimakasih atas kerjasamanya dalam penelitian skripsi sehingga dapat berjalan dengan lancar.
11. Almamaterku tercinta, tempatku berproses, tempatku menimba berbagai ilmu pengetahuan, Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus.



12. Semua teman – temanku yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu, teman-teman seperjuangan kelas A-PAI angkatan 2013 khususnya Nor Hamidah Lailiyah dan Wahid Adi Riyanto serta teman-teman KKN ke-40, Kelompok 02, Gelombang II tahun 2017 yang selalu memberikan motivasi dan saran kepada penulis dalam menyusun dan menyelesaikan skripsi ini.
13. *Ikhwan wal akhowat* dimanapun berada yang secara langsung maupun tidak langsung telah memberikan bantuan baik fisik maupun psikis, dan senantiasa mendukung dan memberikan inspirasi bagi penulis sejak mulai dari awal hingga penyusunan skripsi ini selesai.

Akhirnya bukan harta dan benda yang dapat penulis berikan melainkan hanya do'a tulus ikhlas dan harapan, semoga jasa beliau semua mendapatkan balasan yang berlipat ganda di dunia dan di akhirat, *jazakumullohu khoiron katsiron*.

Demak, 21 Juni 2017

Penulis



**Umi Fatlika**

1310110911